A Chambéry, la démocratie et la citoyenneté se vivent au quotidien et s'exercent dans différents espaces associatifs, institutionnels, militants...
Ces expériences sont faites d'enthousiasmes et d'espoirs, mais aussi de déceptions et de frustrations. Citoyens, élus, agents de la municipalité et partenaires : ensemble nous avons les moyens de construire une vie démocratique qui redonne envie à celles et ceux qui n'y croient plus, comme en témoigne notamment la baisse de la participation aux élections.

La démocratie représentative ne peut pas porter seule les enjeux d'une ville et les transitions écologique, solidaire et démocratique nécessaires. C'est la responsabilité des élus que de rendre possible l'engagement du plus grand nombre et de faciliter la coopération pour jouer collectif.

-

Face au manque de confiance et au sentiment d'impuissance que l'on ressent parfois dans le débat public, nous avons besoin d'une démocratie de proximité qui s'adresse à tous les habitants, acteurs de la ville, prenant en compte la réalité de chacun. Alors que les crises écologique, économique, sociale et démocratique s'accumulent, nous voulons construire ensemble les solutions, pour améliorer le présent et préparer l'avenir de notre ville.

-

Depuis un an, une aventure collective est née dans le cadre des Etats Généraux de la Démocratie locale rassemblant des élus, des agents, des acteurs de la ville et des habitants. Nous sommes allés sur le terrain pour écouter les attentes en matière de concertation et de coopération. Cette démarche collaborative, lucide et volontariste met en lumière des envies de changement. Nous en retenons cinq engagements communs pour faire vivre la démocratie locale.

CES ENGAGEMENTS SONT ISSUS D'UNE DÉMARCHE COLLECTIVE MENÉE PENDANT L'ANNÉE 2021.

Les Etats Généraux de la Démocratie Locale à Chambéry.

-

PHASE 1: LE BILAN

Un groupe composé d'élus, techniciens, citoyens, partenaires, personnes impliquées dans des associations, a mené des entretiens pour identifier les besoins des différentes parties prenantes de la démocratie locale à Chambéry.

Ces besoins ont été synthétisés pendant un premier temps fort, avec plus d'une centaine de participants.

PHASE 2: L'EXPÉRIMENTATION

Après cette première phase, des volontaires se sont impliqués dans la conception d'expérimentations concrètes pour répondre aux besoins identifiés. En juillet, ces expérimentations ont été menées sur le terrain, dans la ville: théâtre forum, vélo cargo permettant d'aller à la rencontre des habitants, balade urbaine avec les services de la Ville... Une vidéo bilan de cette journée est disponible.

PHASE 3: LA MISE EN ŒUVRE

Tous les enseignements de la démarche ont été rassemblés pour construire les **5 engagements communs** présentés dans ce document. Le temps est venu de les **transformer** en pratiques **concrètes et partagées**. Les dispositifs participatifs existants ou à venir, tels que les Conseils de quartier, respecteront ces engagements.

0000000 0000000 Chambéry 0000000

ÉTATS GÉNÉRAUX DE LA DÉMOCRATIE LOCALE

FAIRE VIVRE DÉMOCRATIE ENSEMBLE



WWW.PARTICIPONS.CHAMBERY.FR



Nous, citoyen·nes, élu·es, agent·es et partenaires, nous engageons à nous donner les moyens d'écouter celles et ceux qui s'expriment le moins.

Les Etats Généraux ont montré que nombre de citoyens ne viennent pas aux réunions ou débats publics, pour de multiples raisons : certains n'en ont pas l'envie ou le temps, d'autres peinent à y trouver leur place ou ne se sentent pas assez légitimes pour s'exprimer. Ce constat nous oblige, chacun dans son rôle, à aller vers celles et ceux qui s'expriment le moins en diversifiant les horaires, les formats, les lieux du dialogue citoyen et de la participation et à relayer leur parole.



Nous, citoyen·nes, élu·es, agent·es et partenaires, nous engageons à reconnaître que l'expérimentation est souvent nécessaire pour aboutir à une bonne décision, que le droit à l'erreur fait partie de l'apprentissage et que la prise d'initiatives doit être encouragée.

Nous croyons à la démocratie du faire : celle qui combine le débat et l'action, qui articule les initiatives publiques, les initiatives citoyennes et de toutes celles et ceux qui souhaitent agir sur le territoire. Pour faire vivre la démocratie, nous croyons aux expérimentations concrètes et collectives et nous devons accompagner la coopération. Nous pensons que chacun doit pouvoir proposer des démarches et être à l'écoute de celles des autres. Pour aller à la rencontre du plus grand nombre, nous devons tenter des démarches, faire des essais et sans cesse les ré-inventer pour s'adapter et faire vivre une démocratie toujours plus juste.



Nous, citoyen·nes, élu·es, agent·es et partenaires, nous engageons à partager nos attentes en matière de participation et à être transparent·es sur nos marges de manœuvre respectives.

Faire ensemble prend du temps: pour que les débats publics soient de qualité et respectueux de toutes et tous, il est nécessaire de sélectionner ensemble les sujets prioritaires qui doivent faire l'objet de dialogue. Il faut les choisir au croisement de nos préoccupations et contraintes respectives (financières, réglementaires, logistiques, temporelles...). Les modalités de dialogue sont diverses : information, consultation, co-construction, codécision... Elles doivent être clairement définies et partagées en amont des échanges.



Nous, citoyen·nes, élu·es, agent·es et partenaires, nous engageons à créer des temps de débat et de coconstruction pour partager la diversité des points de vue et à accepter de faire évoluer notre opinion à l'écoute de celle des autres pour construire du commun.

Nous voulons une démocratie conviviale, faite de rencontres et d'échanges sincères et bienveillants. Nous ne sommes pas toujours d'accord et c'est ce qui rend le débat fertile. La démocratie participative ne doit pas chercher à imposer le consensus, mais à confronter les idées et les points de vue tout en respectant la légitimité de celles et ceux qui ont reçu mandat pour décider en notre nom à toutes et tous.



Nous, citoyen·nes, élu·es, agent·es et partenaires, nous engageons à partager les impacts de chaque temps participatif et de coopération, à les expliquer et à les rendre visibles.

Nous voulons que la démocratie locale transforme l'action publique, que les échanges se concrétisent en actions. Nous voulons que celles et ceux qui participent comprennent l'impact de leur engagement, en mesure la plus-value et l'utilité pour l'amélioration des projets. Pour éviter les incompréhensions et les frustrations, nous avons besoin de comprendre les décisions qui ont été prises et de savoir ce que la coopération a produit au final. Le respect de cet engagement réciproque est gage d'un investissement citoyen durable et renouvelé. Nous devons donc prendre autant soin du processus de démocratie qui aide à la décision que de la communication à l'issue du dialogue valorisant les apports de la coopération.

Nous sommes conscientes des efforts qui restent à fournir pour atteindre cette ambition du faire ensemble. Ces cinq engagements seront notre référentiel commun à Chambéry pour les années à venir. Les Etats Généraux de la Démocratie Locale ne sont que la première étape. La suite reste à écrire ensemble!